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Мурат Абдра-
манов – вла-
делец одной из 
станций техни-
ческого обслуживания в Кызылорде. 
Уже более двадцати лет он возвращает 
к жизни автомобили разных моделей. 

Золотые 
руки  мастера

На автомеханика М.Абдраманов выучился в 
кызылординском колледже «Акмешит». Рабо-
тал в разных автомастерских. В 2011 году мас-
тер открыл собственную СТО в своем гараже. 
Сегодня она славится высоким качеством ав-
тосервиса. Секрет успеха автомеханика прост – 
он любит свою работу и старается делать всё 

добросовестно.
– Для меня каждая ма-

шина – как пациент для 
врача, – рассказывает 
наш герой. – Стремлюсь 

не просто устранить 
проблему, а понять 

ее причину и сде-
лать так, чтобы 
машина служила 
владельцу долго 
и надежно.

В автосервисе Мурата ага работают три че-
ловека. Во дворе его дома всегда полно ма-
шин, клиенты доверяют своего железного 
друга настоящему профессионалу. Они го-
ворят, что в секторе автосервиса редко мож-
но встретить такого высококлассного мастера 
с золотыми руками, преданного своему делу, 
как М.Абдраманов. 

 Мастер планирует расширить свой бизнес 
и уже строит новую СТО в центре Кызылор-
ды. Он уверен, что услуги автомеханика всег-
да востребованы, и в перспективе будут поль-
зоваться повышенным спросом, поскольку 
количество автотранспорта растет с каждым 
годом. 

Айдана БОЛАТОВА

Динамика – 
положительная

Итогам социально-экономическо-
го развития Сырдарьинского района был 
посвящен брифинг в региональной Служ-
бе коммуникаций. Как отметил аким рай-
она Берик Сарменбаев, в целом, 2024 
год выдался для района успешным. Его 
бюджет с 12 млрд тенге в 2023 году вы-
рос до 16,7 млрд тенге. Действующими в 
районе предприятиями было произведе-
но продукции на 98,2 млрд тенге (рост – 
66,7 процента), в том числе в обрабаты-
вающей промышленности – на 13,5 млрд 
тенге. Объем инвестиций в основной ка-
питал составил 85,2 млрд тенге и вырос 
на 35,7 процента. 

По итогам прошлого года в районе сда-
но 27,3 тысячи квадратных метров жилья, что 
больше предыдущего года на 8,8 процента. В 
целом, объем строительных работ составил 
24,7 млрд тенге, рост – 46,1 процента. 

Как известно, экономика района ориен-
тирована на сельское хозяйство. В целях рас-
пространения передового опыта, в ауле Наги 
Ильясова прошел республиканский семи-
нар-совещание с участием министра сельско-
го хозяйства, руководителей региональных 
профильных управлений. На семинар съеха-
лись представители крупных крестьянских 
объединений, кооперативов и хозяйств со 
всей республики. Были обсуждены вопросы 
развития аграрной отрасли страны, отмече-
ны успехи Кызылординской области в этом 
направлении.

В 2024 году различные виды сельскохозяй-
ственных культур были размещены на пло-
щади в 34,3 тысячи гектаров, в том числе на 
21,9 тысячи  – рис, урожайность составила 60 
центнеров с гектара.

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ
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Главный инженер ГКП 
«КТЭЦ» Наурыз Сатханов рас-
сказал о текущем отопительном 
сезоне. 

– Работаем в штатном ре-
жиме. Жалоб от потребителей  
нет, – отметил он. – В каче-
стве основного топлива исполь-
зуем природный газ, имеется и 
резервное – мазут. Общая про-
тяженность эксплуатируемых  
тепловых сетей в областном  

центре – 199 километров. В го-
роде к централизованной систе-
ме отопления подключено 1646 
объектов. Запланирована ре-

конструкция 8,7 километра ма-
гистральных и межкварталь-
ных тепловых сетей, после чего 
уровень износа тепловых сетей 
снизится с 42,3% до 39,7%. 

Кызылординская теплоэлект- 
роцентраль была построена в 
1964 году. Непрерывная работа 

на протяжении многих лет при-
вела к износу более 80% основ-
ного и вспомогательного обо-
рудований. Пока положение 
стабильное, тепловикам удает-
ся провести каждый отопитель-
ный сезон без крупных аварий, 
поскольку ежегодно осущест-
вляется плановый ремонт кот-
лов, турбин и генераторов. 

Текущий отопительный се-
зон для старой ТЭЦ — послед-

ний. В настоящее 
время на средства 
иностранного инве-
стора возводится но-
вый объект стоимо-
стью 215 млрд тенге. 
Это самый масштаб-
ный и беспрецедент-
ный проект, реали-
зуемый в республи-
ке за годы незави-
симости из внебюд-
жетных источников. 
Реализует его турец-
кая компания Aksa 
Energy Uretim AS. 
В перспективе но-
вая ТЭЦ полностью 
обеспечит потребно-
сти местных жителей 
в тепле и электро- 
энергии, а ее избыток 
предполагается по-
ставлять в другие ре-

гионы. Мощность объекта сос- 
тавит 240 МВт электроэнергии 
и 277 Гкал в час тепловой энер-
гии. Строительство идет быстры-
ми темпами. Сдать ТЭЦ в экс-
плуатацию планируется до кон-
ца 2025 года. 

Айдана МУСАЕВА

Как известно, на расширенном за-
седании Правительства Глава госу-
дарства дал положительную оценку 
развитию Кызылординской области, 
отметив ее стабильный социально- 
экономический потенциал. Несмо-
тря на дефицит поливной воды, реги-
он смог собрать богатый урожай риса. 

– В нынешнем году необходимо 
активизировать работу, направлен-
ную на обеспечение роста по всем 
макроэкономическим показате- 
лям, – подчеркнул Н.Налибаев. – 
Несмотря на тенденцию снижения 
запасов нефти в последние годы, 
которая составляет основную долю 
экономики региона, важно реали-
зовать крупные инвестиционные 
проекты. 

Глава региона поручил утвердить 
порог объемов инвестиций с 10-про-
центным ростом, а также обеспечить 
своевременную реализацию и запуск 
запланированных проектов. Эффек-
тивно используя имеющиеся в реги-
оне запасы сырья, ресурсы и инже-
нерную инфраструктуру, необходи-
мо усилить работу по привлечению 
отечественных и иностранных ин-
вестиций. Руководителю областного 
управления предпринимательства и 
промышленности поручено коорди-
нировать работу по своевременной 
реализации инвестпроектов, взять 
этот вопрос на особый контроль. 

Аким области отметил необходи-
мость продолжения во всех детских 

дошкольных учреждениях исполь-
зования мобильных приложений в 
рамках программы цифровизации. 
В соответствии с проектной мощ-
ностью обеспечить полную загрузку 
государственных детских дошколь-
ных учреждений. Деньги, выделен-
ные для детских садов и получате-
лей адресной социальной помощи, 
должны быть освоены в соответ-
ствии с нормативными требовани-
ями. Средства из государственного 
бюджета должны расходоваться це-
ленаправленно. По словам Н.Нали-
баева, с поставщиками, нарушаю-
щими закон и не выполняющими 
условия контракта, на основании 
представлений органов прокурату-
ры нужно расторгнуть договоры. 

Стоит отметить, что в 2025-2029 
годах в регионе будет реализовано 
87 инвестиционных проектов на два 
триллиона тенге, что позволит от-
крыть 8300 новых рабочих мест. В 
нынешнем году планируется реа-
лизовать 24 инвестпроекта на 275,3 
миллиарда тенге и открыть около 
тысячи новых рабочих мест. В прош- 
лом году был подписан ряд торго-
во-экономических, научно-техниче-
ских, культурно-гуманитарных со-
глашений, а также соглашений по 
реализации инвестиционных проек-
тов с КНР, Россией, Италией, Испа-
нией, Голландией, Южной Кореей, 
Узбекистаном и Турцией. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Целенаправленно 
расходовать  госсредства

В Кызылорде под председательством акима области Нурлыбека 
Налибаева состоялось совещание, на котором был обсужден ряд 
вопросов, в том числе реализация инвестиционных проектов. 

Тепло  и  свет  –  без  перебоев
На днях в Кызылорде был организован пресс-тур  

для представителей средств массовой информации, в 
ходе которого они ознакомились с работой КТЭЦ, а так-
же побывали на строительной площадке новой тепло- 
электроцентрали. 

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

В церемонии также приняли 
участие депутат Мажилиса Пар-
ламента Мурат Абенов, руково-
дители ответственных отраслей, 
правоохранительных органов, ве-
тераны отрасли и представители 
интеллигенции.

Глава региона поздравил жа-
накорганцев с открытием новой 
школы. 

– На расширенном заседании 
Правительства Глава государства 
дал положительную оценку соци-
ально-экономическому развитию 
нашей области, – отметил Н.На-
либаев. – Президент подчеркнул, 
что в этом году завершится на- 
циональный проект «Комфорт-
ная школа». Во всех регионах соз-

дается сеть современных опорных 
школ. По поручению Президента 
за три года модернизацию прой-
дут еще 1300 школ.

По словам руководителя об-
ласти, при поддержке Прези-
дента и Правительства на зем-
ле Сыра приняты важные ини-

циативы, реализуются значимые 
проекты. Мы всегда заинтересо-
ваны в повышении качества обу- 
чения подрастающего поколе-
ния, статуса учителей в обществе. 
Благодаря постоянной поддерж-
ке достигнуты немалые успе-
хи в региональном образовании,  

построены современные школы.
В прошлом году на развитие об-

разования было выделено из бюд-
жета 270 млрд тенге, в этом году – 
более 308,1 млрд тенге (рост – 
16,9%). В рамках инициирован-
ного Главой государства нацпро-
екта «Комфортная школа» в реги-
оне начато строительство 10 школ 
на 6900 мест. Одна из первых та-
ких школ на 900 мест была сдана в 
эксплуатацию в областном центре 
в октябре прошлого года. В начале 
текущего года открылись школы 
на 300 мест в ауле Жаңырык Жа-
накорганского района и в горо-
де Аральске, на 600 мест – в Кы-
зылорде. До конца этого года за-
вершится строительство еще пяти 
комфортных школ.

– Сегодня мы передаем на бла-
го страны еще одну школу на 600 

мест стоимостью более 4,7 милли-
арда тенге, построенную при коор-
динации АО «Самрук-Казына», – 
сказал аким области. – Таким об-
разом решена проблема с обеспе-
чением государственной школой 
динамично растущего микрорай-
она «Саяжай» в поселке Жанакор-
ган. Отныне школьникам не нуж-
но посещать отдаленные школы.

С радостным событием жана-
корганцев поздравил мажилисмен 
Мурат Абенов, а также Почетный 
гражданин Кызылординской об-
ласти Ибрагим Абибуллаев.

На церемонии состоялось на-
граждение граждан, внесших вклад 
в развитие района и работников 
подрядной компании.

Отметим, что в прошлом году 
в регионе было построено шесть 
школ и пристройки к пяти шко-
лам. Таким образом, решены воп- 
росы аварийных школ №248 в 
ауле Токабай Аральского района, 
№252 в поселке Шиели и №133 в 
ауле Жансеит. В Кызылорде при 
спонсорской поддержке компа-
нии «КазГерМунай» построен 
Дворец школьников на 350 мест, 
в Жанакорганском районе – Дом 
школьников на 200 мест и шко-
ла искусств на 50 мест. Два таких 
объекта в течение года будут по-
строены и в Шиелийском районе.

В областном центре в мае бу-
дет завершено строительство Ака-
демии творчества и нового здания 
музыкального колледжа, в марте – 
физико-математической школы- 
интерната для одаренных детей. В 
этом году за счет Фонда поддерж-
ки инфраструктуры образова-
ния будет построена школа на 150 
мест в ауле Жаланаш Аральско-
го района. В прошлом году прове-
ден капитальный ремонт восьми 
школ на 3,1 млрд тенге.

В соответствии с поручением 
Главы государства по модерниза-
ции 1 300 школ в течение ближай-
ших трех лет в области будет капи-
тально отремонтирована 51 школа 
области, 9 из которых в этом году.

В  Жанакорганском  районе  открылась 
еще  одна  комфортная  школа

Вчера аким области Нур-
лыбек Налибаев побывал с 
рабочей поездкой в Жана-
корганском и Шиелийском 
районах. В рамках поездки в 
Жанакорганский район гла-
ва региона принял участие в 
торжественном открытии в 
микрорайоне «Саяжай» шко-
лы на 600 мест, построенной 
по национальному проекту 
«Комфортная школа».
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– Участок относится ко второй 
технической категории, согласно 
которой плата традиционно взи-
мается только с водителей грузови-
ков и автобусов, – пояснил Е. Жу-
нисов. – На участке «Кызылорда – 
Аральск» автодороги республикан-
ского значения «Граница РФ (Са-
мара) – Шымкент» уже установле-
ны шесть арок контроля и центр по 
работе с клиентами. Оплата за про-
езд будет производиться безналич-
ным способом. Для удобства поль-
зователей предусмотрено несколь-
ко способов оплаты: с помощью 
интернет-банкинга, через платёж-
ные терминалы и электронные ко-
шельки, с баланса телефона, а так-
же по топливной карте. 

Шлагбаумов на дороге нет, это 
не только сокращает время по-
ездки, так как нет пробок и зато-
ров, но и повышает безопасность. 
Данные с камер транслируются в 
онлайн-режиме на сайте kaztoll.
kz, что гарантирует прозрачность.

Стоимость проезда в одном на-

правлении составит: автобусы вме-
стимостью до 16 мест и грузовые ав-
томобили грузоподъемностью до 
2,5 тонн – 2840 тенге (предоплата) 
и 3330 тенге (постоплата); автобусы 
до 32 мест и грузовые автомобили до 
5,5 тонн – 5750 тенге (предоплата) 
и 6740 тенге (постоплата); автобусы 
свыше 32 мест и авто грузоподъем-
ностью до 10 тонн – 8570 тенге (пре-
доплата) и 10100 тенге (постоплата); 
грузовые автомобили грузоподъем-
ностью от 10 до 15 тонн –11470 тен-
ге (предоплата) и 13470 тенге (пост- 
оплата); грузовики грузоподъемно-
стью свыше 15 тонн, включая при-
цепные и седельные тягачи – 14290 
тенге (предоплата) и 16830 тенге 
(постоплата).

Оплатить проезд по платной ав-
тодороге необходимо в течение 
семи календарных дней. На вось-
мой день при неуплате в соответ-
ствии со статьей 628 Кодекса РК 
«Об административных правона-
рушениях» начисляется штраф: для 
физических лиц – 5 МРП (19660 

тенге), для юридических – 10 МРП 
(39320 тенге).

Предусмотрена возможность 
приобретения абонементов (ме-
сячный и годовой) на проезд. А для 
жителей, чье транспортное сред-
ство зарегистрировано в районах, 
прилегающих к платному участ-
ку, действует скидка до 15 про- 
центов. Для тех, кто не желает ез-
дить по платной дороге, есть аль-
тернативный вариант. На сайте 
АО «НК «ҚазАвтоЖол» есть ав-
томобильная карта дорог с ука-
занием объездных путей, прав-
да, их состояние оставляет желать 
лучшего. Владельцы легкового 
транспорта смогут пользоваться 
дорогой «Кызылорда – Аральск» 
бесплатно. 

Деньги, полученные от плат-
ного проезда, будут направлены 
на обслуживание дороги: кругло-
суточное патрулирование, устра-
нение дефектов покрытия, убор-
ку и улучшение безопасности. Это  
позволит снизить нагрузку на гос-
бюджет. 

Один из тех, кто уже воспользо-
вался платной дорогой, – водитель 
автобуса, курсирующего по марш-
руту «Кызылорда–Аральск», Бек-
жан Кыдырали. По его словам, он 
вносит плату посредством прило-
жения Kaspi.kz – около шести ты-
сяч тенге. В будущем хочет приоб-
рести абонемент. 

Баглан АМАНЖОЛОВ

На территории парка площа-
дью шесть гектаров планирует-
ся построить новые объекты и 
аттракционы, бетонный скейт-
парк. В настоящее время подряд-

ная компания ТОО «Bi Global» 
проводит масштабную работу по 
благоустройству. Полностью за-
вершен демонтаж старых объек-
тов, идет подготовка участков для 

строительства фонтанов. Рекон-
струкцию парка планируется за-
вершить к началу сезона, то есть 
к 1 мая. 

Глава региона поручил приме-
нять в строительстве только ка-
чественные материалы, обеспе-
чить безопасность аттракционов, 
а также своевременно завершить 
работы. 

Абылайхан КЕНЖЕБЕКУЛЫ

— На расширен-
ном заседании Пра-
вительства Глава го-
сударства озвучил 
немало актуальных 
вопросов. Меня, как 
работника сельско-
го хозяйства, осо-
бенно воодушеви-

ло то, что агропромышленный сектор 
нашей страны лидирует по темпам ро-
ста среди других отраслей экономики. 
Это, как сказал наш Президент, стало 
возможным благодаря значительному 
увеличению льготного кредитования 
весенних посевных работ. В этом году 
на их проведение из государствен-
ной казны направят 700 миллиардов  
тенге. 

В 2024 году, благодаря Президенту 
решены проблемы хронического не-
дофинансирования отрасли, и дехка-
не страны провели все необходимые 
агротехнические мероприятия в пол-
ном объеме. При этом доля исполь-
зуемых ими элитных семян вырос-
ла с 7,1% до 9%. Малые и средние хо-
зяйства, составляющие 90% заемщи-
ков, получили необходимые ресурсы 

для развития. Ведь не все хозяйства 
могут без кредитования подготовить-
ся к севу или уборке урожая. Дехка-
не смогут заранее закупать на посев-
ную и уборочную топливо, запчасти, 
другие необходимые товары и услуги. 
Это большая помощь и поддержка. 
Поэтому кредит — важный инстру-
мент для развития производств. Под-
держка фермеров доступными креди-
тами, переход на более рентабельные 
культуры и внедрение современных 
технологий переработки продукции 
позволят сельскому хозяйству выйти 
на новый уровень эффективности и  
производительности. 

Радует то, что ежегодно увеличива-
ется доля переработанной сельхозпро-
дукции. Сейчас перед аграриями стра-
ны стоит задача довести эту долю с 40 
до 70 процентов. Большую роль в этом 
играют крупные сельскохозяйствен-
ные предприятия. Например, наша 
компания «Абзал и К» имеет не только 
землю и производственные помеще-
ния, но и оборудование, возможность 
выращивать помимо риса влагосбере-
гающие сельхозкультуры – люцерну, 
пшеницу, ячмень. Благодаря примене-

нию современных агротехнологий, ис-
пользованию высококачественных се-
мян, удобрений и пестицидов, а также 
обновлению сельхозтехники, земле-
дельцы Казахстана добиваются высо-
ких урожаев.

В прошлом сезоне кызылордин-
ские рисоводы не подкачали, они со-
брали почти 500 тысяч тонн зерна. 
Увеличилась и средняя урожайность 
риса. В нашем семеноводческом хо-
зяйстве рисом занято почти пять ты-
сяч гектаров. Средняя урожайность 
ежегодно не менее 70 центнеров. Мы 
выращиваем различные сорта риса, 
востребованные на внутреннем и 
международном рынках. В нашей 
компании установлено оборудование 
по очистке семян, функционируют 
два рисоперерабатывающих завода. 
Ведется научная работа, есть лабо-
ратории. Совместно с учеными ТОО 
«Казахский научно-исследователь-
ский институт рисоводства имени 
Ибрая Жахаева» создаем новые сор- 
та. Есть в нашем хозяйстве и мощная 
сельскохозяйственная техника. С го-
сударственной поддержкой земле-
дельцам станет намного легче нара-
щивать производство.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА МНЕНИЕ

Идет  реконструкция  парка
В минувшие выходные аким области Нурлыбек Налибаев 

ознакомился с ходом реконструкции городского парка куль-
туры и отдыха. 

Агросектор  –  ведущий  двигатель  экономики

ТРАНСПОРТ

Дорога  стала  платной
Согласно приказу министра транспорта РК с 26 января 

2025 года участок автомобильной дороги «Кызылорда – 
Аральск» протяженностью 454 километра стал платным  
для автобусов и грузового автотранспорта. Это уже 18-й 
платный участок в Казахстане. О деталях нововведения кор-
респонденту «КВ» рассказал директор областного филиала 
АО «НК «ҚазАвтоЖол» Ерулан Жунисов. 

На прием, прошедший в Доме 
школьников и школе искусств, 
пришли 76 жителей района. Они, 
в частности, озвучили вопросы по 
строительству жилья, обеспечению 
электричеством, природным га-
зом, оказанию социальной помо-
щи, решению проблем с земельны-
ми участками, трудоустройства, по-
лучения инвалидности и другие.

Аким области и руководители 
правоохранительных органов все-
сторонне рассмотрели вопросы 
сельчан и дали соответствующие 
разъяснения в рамках закона.

Среди поднятых проблем – га-
зификация населенных пунктов 
Еңбек, Екпінді, Қожамберді, Сүт-
тіқұдық. Глава региона отметил, 
что разработана проектно-сметная 

документация по строительству га-
зопровода высокого давления, ве-
дется работа по решению финан-
совых проблем.

Наряду с этим жанакорганцы 
жаловались на загрязнение возду-
ха сернокислотным заводом, дей-
ствующим в ауле Кейден. По это-
му вопросу было дано разъяснение, 
что составлен документ, определя-
ющий экологические условия осу-
ществления деятельности, то есть 
экологическое разрешение.

Руководители правоохранитель-
ных органов дали консультации об-
ратившимся гражданам, отметив 
пути решения их проблем в рамках, 
установленных законом требований. 

К примеру, жалобы касались не-
обоснованного начисления платы за 
коммунальные услуги. Все обращения 
были рассмотрены, в результате по-
требителям возвращено 7,7 миллио-
на тенге. Об этом, в частности, на бри-
финге в региональной Службе комму-
никаций рассказал руководитель обл-
департамента торговли и защиты прав 
потребителей Еркасым Сулейменов.

Как отмечалось, вопрос качества 
продукции – одно из приоритетных на-
правлений в сфере защиты прав потре-
бителей. Проект «Сапалы өнім», реали-
зуемый в области, направлен на защи-
ту потребителей и производителей от 
опасной и некачественной продукции, 
а также способствует развитию конку-
ренции на внутреннем рынке. 

Согласно принятому алгоритму в 
крупных торговых домах сделан отбор 
творога, сливок, ультрапастеризован-
ного молока, сметаны, детской кон-
дитерской продукции, сырокопченой 
колбасы, печенья покрытого молоч-
ным шоколадом и других товаров (все-
го 121 наименование), пробы которых 

направлены для проведения экспер-
тизы в областной филиал РГП «На-
циональный центр экспертизы». По 
их итогам в 98 продуктах, в том чис-
ле в сметане, твороге и сырокопченых 
колбасных изделиях отсутствовала ин-
формация на государственном языке.

Е.Сулейменов напомнил, что в со-
ответствии с планом законопроектных 
работ разработан проект Закона РК «О 
защите прав потребителей» и сопут-
ствующий ему проект Закона «О вне-
сении изменений и дополнений в не-
которые законодательные акты РК 
по вопросам защиты прав потребите-
лей». В настоящее время они находят-
ся на рассмотрении в Мажилисе Пар-
ламента РК. Согласно этим законо-
проектам предлагается ввести инсти-
тут омбудсмена по защите прав потре-
бителей. Статус омбудсмена позволит 
вывести системные проблемы в сфере 
защиты прав потребителей Казахста-
на на высокий уровень государствен-
ной власти. 

– На сегодня в стране действует 
трехступенчатая система рассмотре-

ния и разрешения жалоб потребите-
лей, – отметил спикер. – На первом 
этапе продавец товара сам должен 
рассмотреть обращение потребителя 
по принципу «здесь и сейчас». На вто-
ром – потребитель принимает реше-
ние о направлении жалобы в органы 
власти. На третьей стадии потребитель 
обращается с жалобой в судебные ор-
ганы. С введением института омбуд- 
смена планируется пересмотреть ме-
ханизм очередности действий и перей- 
ти на двухэтапную систему с учетом 
сохранения конституционных прав 
гражданина на правовую защиту.

Также отмечено, что по итогам прош- 
лого года средний индекс цен на соци-
ально значимые продовольственные 
товары в области составил 99,6%, что 
на 1,8% ниже республиканского пока-
зателя. С начала нынешнего года цены 
выросли на десять социально значимых 
товаров: хлеб, сливочное масло, говя-
дину, куриное мясо, творог, картофель, 
морковь, лук, капусту и соль. В связи 
с этим, департаментом проверено 204 
субъекта предпринимательства, из них 
143 привлечены к административной 
ответственности за выявленные нару-
шения, остальным выданы предписа-
ния об устранении недочетов. 

Специалисты департамента ре-
гулярно проводят разъяснительную 
работу в СМИ и социальных сетях, 
разъясняя права потребителей и обя-
занности продавцов, а также нововве-
дения в законодательстве. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

В нем принял участие 81 житель 
района. Они подняли в основном та-
кие проблемы, как трудоустройство, 
получение жилья, оказание соцпо-
мощи, строительство мостов, полу-
чение земельных участков, развитие 
инфраструктуры и другие. Обраще-
ния сельчан выслушали руководите-
ли правоохранительных органов.

Глава региона отметил, что все за-
тронутые на приеме вопросы будут 
тщательно изучены специалистами. 

В рамках закона по ним будут при-
няты соответствующие решения. 
Аким области поручил руководите-
лям ответственных управлений про-
вести углубленный анализ озвучен-
ных проблем.

Пришедший на прием житель по-
селка обратился за помощью в по-
лучении законной земельной доли в 
крестьянском хозяйстве и возврата 
техники. Аким области отметил, что 
документы о выходе из состава участ-

ников и выделении земельного участ-
ка находятся на стадии разработки.

Житель аула Тартогай поинтере-
совался, когда начнется газифика-
ция его родного аула, а также насе-
ленных пунктов Сулутобе, Майлы-
тогай, Байгекум и Бала би. Отме-
чено, что вопрос целесообразности 
внесения поправок в проектно-смет-
ную документацию по газоснабже-
нию указанных сел будет рассмотрен 
на заседании областной бюджетной 
комиссии.

Сельчане также получили юриди-
ческие консультации по своим проб- 
лемам с руководителями правоохра-
нительных органов. На все вопросы 
даны исчерпывающие ответы, разъ-
яснения специалистов.

По  проблемам,  волнующим  сельчан Личный  прием  граждан

«Сапалы  өнім»  –  на  защите  потребителей
БРИФИНГ

В минувшем году в областной департамент торговли и защиты 
прав потребителей поступило 435 обращений от граждан. Больше 
всего права потребителей нарушались в сферах розничной и элек-
тронной торговли. Людям отказывали в обмене и возврате товаров 
и денег за бракованную или некачественную продукцию. Кызылор-
динцы также предъявляли претензии относительно сервиса, оказан-
ного в сфере общественного питания, ЖКХ. 

В рамках рабочей поездки в Жанакорганский район аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев встретился с местной обществен-
ностью, вместе с депутатом Мажилиса Парламента Муратом 
Абеновым и руководителями правоохранительных органов про-
вел личный прием граждан.

В рамках рабочей поездки в Шиелийский район глава региона 
Нурлыбек Налибаев встретился с общественностью. Вместе с ма-
жилисменом Муратом Абеновым и руководителями правоохрани-
тельных органов провел прием граждан по личным вопросам.

Абзал ЕРАЛИЕВ, Герой Труда Казахстана:
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РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ
В закрома засыпали бо-

лее 130 тысяч тонн риса.
В связи с устойчивой тенден-

цией снижения водных ресур-
сов в районе, как и в целом по об-
ласти, внедряются водосберега-
ющие технологии. Так, в 13 хо-
зяйствах на сельхозугодьях об-
щей площадью 3340 гектаров 
провели лазерное выравнива-
ние с применением современной 
техники. 

На площади в 100 гектаров вы-
растили различные виды сельхоз-
культур методом капельного оро-
шения и получили неплохой уро-
жай. Благодаря всем этим рабо-
там район был отмечен в номи-
нации «Лучший район в сфере 
привлечения инвестиций». 

Есть заметные достижения в 
реализации проектов по програм-
ме «Ауыл аманаты», нацеленной 
на повышение благосостояния 
жителей сел. В целом, по этой 
программе в прошлом году по-
даны 18 заявок на 273 млн тенге, 
одобрены десять. При поддерж-
ке ТОО «Абай Даулет» в ауле Бес- 
арык открылась производствен-
ная площадка, где предоставлены 
бесплатные места 12 предприни-

мателям. Для обеспечения продо-
вольственной безопасности мест-
ных жителей подготовлены 162 
гектара для занятий огородниче-
ством более 760 местных жите-
лей. Особую активность в этом 
проявила молодежь. Шесть бри-
гад в аулах Айдарлы, Амангель-
ды, Жетиколь, Ширкейли, Бес- 
арык и А.Токмагамбетова посади-
ли овощи и бахчевые на площади 
65 гектаров. 

На системной основе развива-
ется животноводство. За отчет-
ный период численность крупно-
го рогатого скота достигла 37571 

головы и выросла на 2,1 процен-
та, лошадей – 25158 (28,3%), вер-
блюдов – до 1611 (1,3%). 

В районе большое внимание 
уделяется развитию предприни-
мательства. Оборот розничной 
торговли достиг 2,9 млрд тенге 
и вырос на 7,7 процента. В рай-
оне к числу действующих отно-
сятся 2626 субъектов предприни-
мательства, что составляет более 
97 процентов от зарегистриро-

ванных. За счет государственных 
и региональных программ под-
держки бизнеса профинасирова-
но 327 проектов на общую сум-
му 5,9 млрд тенге. В том числе по 
программе «Микробизнес-Кы-
зылорда» 14 проектов на 138 млн 
тенге, по «Единой комплекс-
ной программе» банками второ-
го уровня просубсидированы 47 
проектов на 1,7 млрд тенге и час- 
тично гарантировано 19 проек-
тов на 765,8 млн тенге. В рамках 
национального проекта по раз-
витию предпринимательства для 
реализации бизнес-идей выда-
ны 139 безвозвратных грантов на 
205,3 млн тенге. Через «Аграрную 
кредитную корпорацию» профи-
нансировано 72 проекта на 1,6 
млрд тенге. Через кызылордин-
ский филиал АО «КазАгроФи-
нанс» 25 хозяйствами приобре-
тена сельхозтехника на 1,5 млрд 
тенге. На реализацию проектов 
дорожного строительства, ком-
мунальной сферы и благоустрой-
ства выделено 14 млрд тенге. Сде-
лан капитальный ремонт 25 улиц 
общей протяженностью 21 кило-
метр в поселке Теренозек, аулах 
Бесарык, Когалыколь, С.Сейфул-
лина. На средний ремонт семи 
улиц поселка Теренозек выделе-
но 247 млн тенге, четырех улиц 
аула Бесарык – 138 млн тенге. Все 
эти меры позволили довести долю 
дорог в хорошем и удовлетвори-
тельном состоянии по району до 
99 процентов. 

В целом, район на 100 про-
центов обеспечен качественной 
питьевой водой. Ведется систем-
ная работа по замене изношен-
ных водопроводных сетей. По 
программе «Сильные регионы – 
драйвер развития страны» вы-
делено 725 млн тенге на рекон-
струкцию 14 километров водо-

проводных сетей в поселке Терен- 
озек, аулах Шаган, Когалыколь, 
Амангельды. В ряде населенных 
пунктов из местного бюджета вы-
делены средства на ремонт водо-
напорных башен, на строитель-
ство производственных скважин.

Выделено 1,6 млрд тенге на об-
новление электрических сетей в 
аулах Шаган, Калжана ахуна. По 
их завершению изношенность 
линий электропередач по району 
снизится до 65 процентов. 

Растет число населенных пун-
ктов, получивших возможность 
пользоваться природным газом. 
Подключены к газопроводу аулы 
имени С.Сейфуллина и А.Ток-
магамбетова. В настоящее время 
ведутся работы по газификации 
аулов Шаган и Наги Ильясова. 
Стоимость проектов – 3,1 млрд 
тенге, завершить работы пла-
нируется в этом году. Это даст воз-
можность газифицировать район на 
61 процент. 

Один из самых актуальных во-
просов – обеспечение населения 
жильем. В поселке Теренозек вы-
куплено у частных застройщиков 
140 квартир для очередников. 

В рамках программы «Ауыл – 
Ел бесігі» проводится работа по 
благоустройству дворов жилых 
многоквартирных домов. В рам-
ках государственных программ 
выделено 73,2 млн тенге на модер-
низацию шести многоквартирных 
жилых домов. В районном центре 
реконструирована площадь «Тағ-
зым», построена Аллея молодежи. 
250 млн тенге выделено на ремонт 
шести улиц общей протяженно-
стью 13 километров. 

Активность проявили жите-
ли населенных пунктов в обще-
республиканской экологической 
акции «Таза Қазақстан». В посел-
ке Теренозек сдан в эксплуатацию 

полигон для переработки твер-
дых бытовых отходов стоимостью  
465 млн тенге. 

Как известно, прошлый год 
был объявлен в регионе Годом ду-

ховности. В ближайшие дни будет 
сдан в эксплуатацию центр «Ру-
ханият», где для населения бу-
дут объединены услуги библиоте-
ки, зала бракосочетания, центров  
молодежи, матерей, ветеранов. 

В районе действуют 54 школы, 

в которых обучается 8226 учащих-
ся. Среди них в пяти инноваци-
онных школах обучение ведется 
по естественно-математическому 
направлению. В целом, в районе 
полностью решены проблемы с 
аварийными школами, нет трех-
сменного обучения. В прошлом 
учебном году окончили школы 

442 выпускника, из них 356 при-
няли участие в Едином нацио-
нальном тестировании. Все ста-
ли обладателями государствен-
ных грантов на обучение в вузах 
республики. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Динамика  –  положительная

ФИНГРАМОТНОСТЬ

Спеарфишинг: 
на  кого  охотятся  мошенники

В новом материале Fingramota.kz 
разберемся, что такое спеарфи-
шинг и на кого конкретно охотятся 
злоумышленники. 

Спеарфишинг (spear phishing, 
переводится как «скрытый фи-
шинг») — разновидность фи-
шинга, направленная на кон-
кретных людей или компании. 
Мошенники используют пер-
сонализированные подходы, 
чтобы обманом получить доступ 
к конфиденциальной инфор-
мации, деньгам или системам. 
В отличие от массового фи-
шинга, атаки спланированы и 
нацелены на заранее выбран-
ных и конкретных жертв.

КАК ВЫГЛЯДИТ НА ПРАКТИКЕ?
Разберем несколько примеров 

спеарфишинга. 
В первом варианте мошенни-

ки атакуют топ-менеджеров и бух-
галтеров компаний. Преступни-
ки выбирают именно их, так как 
у них высокий уровень доступа к 
финансовой информации или до-
кументам. Мошенники отправ-
ляют этим сотрудникам поддель-
ное письмо от имени генерально-
го директора с запросом на сроч-
ный перевод средств или предос- 
тавление доступа к внутренним 
системам. 

Здесь спеарфишинг тесно связан 
с другим видом афер – «Fake Boss». 
Мы писали об этом ранее.

Следующая категория потенци-
альных жертв спеарфишинга – гос-
служащие и военные структуры. 
Здесь работают мошенники рангом 
гораздо выше, потому что их цель – 
добыча секретной информации для 
шпионажа или саботажа. Злоумыш-

ленники отправляют в госструктуру 
письмо с вложением, которое яко-
бы связано с рабочими документа-
ми, но содержит вредоносное про-
граммное обеспечение. Выбор мо-
шенников падает именно на эту ка-
тегорию граждан, потому что их 
конфиденциальные данные могут 
иметь стратегическую ценность.

Могут пострадать от спеарфи-
шинга и индивидуальные пред-
приниматели. От них мошенникам 

нужны данные о партнерах, клиен-
тах или финансовых ресурсах. Что-
бы получить эту информацию, афе-
ристы отправляют им письмо от 
«поставщика» с запросом на опла-
ту фальшивого счета. Как правило, 
небольшие компании имеют сла-
бую киберзащиту, и мошенникам 
ничего не стоит выудить нужные 
им данные для того, чтобы ввести 
предпринимателей в заблуждение и 
получить от них деньги и секретные 
сведения.

Если вы – активный пользо-
ватель социальных сетей, то вни-
мание спеарфишинговых мошен-
ников вполне может пасть на вас. 
Получив ваши конфиденциаль-
ные данные, аферисты будут об-
манывать ваших друзей и близких, 
выманивать у них деньги, а также 
всеми способами будут старать-
ся оформить на вас крупные зай- 
мы. Либо, получив доступ к вашим 
данным, злоумышленники могут 
найти компрометирующую инфор-
мацию – например, личные пе-
реписки и фото, видео, а дальше 

шантажировать вас, требуя деньги 
за «молчание». Еще один вариант – 
вам отправят сообщение о «выи-
грыше» или запрос на восстановле-
ние пароля через поддельную стра-
ницу. Поверив киберпреступни-
кам, сменив пароль, вы раскроете 
все нужные данные о себе и своем 
устройстве мошенникам.  

КАК МОЖНО РАСПОЗНАТЬ?
«Собеседники» в разговоре ис-

пользуют ваши личные дан-
ные – имя, должность или ин-
формацию о работе;

Злоумышленники искус-
ственно создают атмосферу 
срочности – например, угро-
жают отключением аккаунта 
в соцсетях или потерей досту-
па к важной системе;

Посторонние обращают-
ся с необычными запроса-
ми о переводе денег или от-
правке конфиденциальной 
информации;

Мошенники отправляют ссыл-
ки на поддельные сайты – их URL- 
адрес может содержать мелкие ошиб-
ки, незаметные с первого взгляда. 

Помните, что адрес всегда дол-
жен начинаться с https.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ?
Постоянно изучайте информа-

цию о кибербезопасности, прохо-
дите тренинги и мастер-классы, чи-
тайте соответствующую литературу;

Включите на своих устройствах 
двухфакторную аутентификацию;

Установите фильтры спама и за-
щиту от фишинга на корпоратив-
ной почте;

Перезванивайте отправителю 
через официальные контакты для 
подтверждения информации;

Не открывайте вложения от не-
известных отправителей и не дове-
ряйте незнакомцам, кем бы они ни 
представлялись.

Берегите себя, своих близких и 
повышайте финансовую грамот-
ность вместе с Fingramota.kz!

Источник: fingramota.kz

В последнее время набирает 
популярность такой вид мошен-
ничества, как спеарфишинг. Его 
особенность состоит в том, что 
он угрожает как частным лицам, 
так и организациям.

Фото из открытых источников

ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ 

В минувшие выходные специ-
ально созданные агитационные 
группы, в состав которых вошли 
представители КТЭЦ, городско-
го акимата, подрядных органи-
заций и СПК «Байконыр» встре-
тились с жильцами домов, в под-
валах которых уже установлено 
оборудование для подачи горя-
чей воды. Их цель – убедить го-
рожан в том, что подключаться 
надо именно сейчас, когда на это 
выделены средства и работа про-
водится бесплатно.

В минувшую субботу автор 
этих строк приняла участие в ра-
боте одной из агита-
ционных групп, кото-
рая встречалась с жи-
телями многоэтаж-
ных домов по улице 
Амангельды. В подва-
ле дома №111 уже все 
полностью готово к 
подключению горя-
чей воды. Однако все 
жильцы наотрез отка-
зываются от проведе-
ния труб в квартиры. 
Как говорит предста-
витель подрядной организации 
ТОО «Мелиоратор» Акылжан 
Кадиров, практически в каж- 
дом доме, где работает их компа-
ния, находится «активист», ко-
торый возглавляет «движение 
сопротивления», искусственно 
подогревая накал страстей. 

– У таких агрессивно настро-
енных людей имеется масса не-
гативных примеров, о которых 
им, якобы, рассказывали зна-
комые, – говорит А.Кадиров. – 

Они этой информацией охотно 
делятся, подогревая недоволь-
ство жильцов. В таком случае 
очень трудно переубедить лю-
дей, ведь своим соседям они ве-
рят охотнее, чем представителям 
подрядных организаций и мест-
ной исполнительной власти. К 
примеру, жильцам дома №127 по 
улице Скаткова, которые тоже 
являются ярыми противника-
ми этой важной кампании, мы 
предложили проехать с нами в 
те дома, где горячую воду уже 
подключили, и самим погово-
рить с жильцами. И даже специ-

ально транспорт им предостави-
ли. Но ни один из них не согла-
сился. Там тоже есть такого рода 
«активисты». 

Одна из жительниц дома №111 
по улице Амангельды объяснила 
свой отказ тем, что не уверена в 
выгоде централизованного горя-
чего водоснабжения. И еще она 
сомневается в том, что эту услугу 
будут предоставлять продолжи-
тельное время. 

– Лично я видела, как рабо-

чие проводили трубы в микро-
районе «Шугыла» и мне совсем 
не понравилась их работа, везде 
устроили погром в буквальном 
смысле, дыры в санузле в полу 
не заделали. А еще в подвалах их 
домов сразу же забиваются филь-
тры в трубах и жильцы вынужде-
ны менять их за свой счет. Кто 
же будет потом собирать деньги 
на эти устройства и менять их, – 
поделилась женщина.

В доме №109 по улице Аман-
гельды диалог с жильцами вы-
шел тоже очень напряженным. 
Причем часть квартир в этом 
доме уже подключили к горя-
чей воде, другие жильцы кате-
горически отказываются от бла-
га цивилизации. Третьи дали  
добро, но горячую воду в их жи- 
лища пока невозможно подать 
из-за того, что соседи против этой  
затеи. 

– Из 186 домов сей-
час подключили толь-
ко 47, – напомнил ру-
ководитель управле-
ния горячего водо-
снабжения СПК «Бай-
коныр» Бауыржан 
Кушенбаев. – Мы про-
водим активную разъ-
яснительную работу, 
устраиваем регуляр-
ные встречи с жиль-
цами, где готовы отве-
тить на все вопросы. Да 

вот только не всегда несоглас-
ные жильцы участвуют в таких 
встречах. 

По словам Б.Кушенбаева, 
если уговорить кызылординцев 
не удастся, то деньги, выделен-
ные на горячее водоснабжение, 
придется просто вернуть в бюд-
жет. Но местные исполнитель-
ные власти не теряют надеж- 
ду, что им все-таки удастся ре-
шить этот вопрос. 

Инна БЕКЕЕВА

Горячее  водоснабжение: 
шаг  к  лучшей  жизни

Централизованное снабжение горячей водой – элемен-
тарное благо и одно из многочисленных достижений в бы-
товой сфере. Его кызылординцам обещали долгие годы. И 
вот теперь, когда есть все условия для подачи горячей воды 
в квартиры, некоторые горожане почему-то отказываются 
проводить ее в свои жилища.
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В МИРЕ
ИИ СОЗДАЛ НЕ СУЩЕСТВУЮЩИЙ 

В ПРИРОДЕ БЕЛОК
Искусственный интеллект смоделировал полмилли-

арда лет молекулярной эволюции, чтобы создать код для 
ранее неизвестного белка. Это достижение может помочь 
в разработке новых лекарств. Белок похож на те, что со-
держатся в медузах и кораллах.

Белки – строительные блоки жизни. Они выполняют 
ключевые функции в организме. Новый белок, который 
существует только в виде компьютерного кода, получил 
название esmGFP. Он содержит схему ранее неизвестно-
го типа зеленого флуоресцентного белка – в природе они 
обеспечивают свечение медуз и кораллов.

Новый белок только на 58% совпадает с самым близ-
ким из известных флуоресцентных белков – модифи-
цированным белком пузырчатых актиний (Entacmaea 
quadricolor). Для его эволюции в живой природе потре-
бовалось бы 96 различных генетических мутаций и око-
ло 500 миллионов лет, сообщает Science.

Создала белок модель искусственного интеллекта 
ESM3. Система заполняет пробелы в неполном белко-
вом коде, предоставленном учеными, и создает нечто, 
что могло бы развиться на основе всех возможных пу-
тей эволюции. 

В ПРОКАТ ВЫЙДЕТ НОВЫЙ ФИЛЬМ
В этом году, 28 марта, запланирована мировая пре-

мьера фильма «Мастер». Режиссёром картины выступил 
Дэвид Эйер, сценарий написали Сильвестр Сталлоне и 
Чак Диксон.

 В ролях снялись актеры Джейсон Стэйтем, Майкл 
Пенья, Дэвид Харбор, Эммет Джей Скэнлэн и другие. 
По сюжету ленты агент секретных служб Левон Кейд 

решает уйти в отставку и жить обычной жизнью, рабо-
тая на стройке и заботясь о своей дочери. Но после ис-
чезновения девушки он вынужден вновь использовать 
свои профессиональные навыки, чтобы спасти её.

АСТЕРОИД МОЖЕТ СТОЛКНУТЬСЯ С ЗЕМЛЕЙ
Открытый в 2024 году астероид может врезаться в 

Землю. Вероятность столкновения объекта 2024 YR4 с 
нашей планетой оценивается как 1:83. Катастрофа мо-
жет случиться в 2032 году.

Ширина астероида оценивается в 60 метров. В на-
стоящее время он находится на расстоянии около 43 
млн км от нас.

По расчетам Центра изучения объектов, сближаю-
щихся с Землей (NASA), астероид подойдет к Земле на 
очень близкое расстояние 22 декабря 2032 года. Он про-
летит в 106 200 километрах от нашей планеты. Но если 
учесть неопределенность орбиты, такое сближение мо-
жет закончиться прямым попаданием в Землю. В ре-
зультате возможен так называемый взрыв в атмосфере 
(воздушный взрыв) или образование крупного кратера.

Астероид 2024 YR4 поднялся на первое место в спи-
ске самых опасных космических объектов в рейтинге 
NASA. Вероятность столкновения 1:83 является одной 
из самых высоких за всю историю.

По размерам объект сравним с Тунгусским метеори-
том. Последствия его падения, скорее всего, будут ло-
кальными. Хотя он способен нанести серьезный ущерб 
области, в которую попадет, сообщает Live Science.

ПСА НАЗНАЧИЛИ ПОЧЕТНЫМ МЭРОМ 
НЬЮ-ЙОРКА

Пес породы бассет-хаунд по кличке Саймон стал вто-
рым почетным мэром Нью-Йорка. Его привели к присяге 
после «бурных» выборов. На церемонию собаку привели 
в зимнем пальто и галстуке.

Во время инаугурации щенка общественный ад-
вокат города Джумаан Уильямс спросил, обещает ли 
Саймон поддерживать дух свободы и добросердечия 
для всех на этой должности. Затем он пожал псу лапу.

Хозяйка Саймона Софи Вершбоу заявила, что на-
мерена использовать свои возможности для помощи 
животным и поддержки организаций, занимающихся 
воспитанием и пристройством питомцев. 

Отметим, что выборы ознаменовались напряжен-
ной интригой. Пользователи криптовалюты решили 
поддержать другого кандидата – померанского шпица 
Бертрама. Они разработали монету BERT и пытались 
покупать голоса в его пользу. В результате некоторые 
кандидаты, в том числе ши-тцу Энцо, снялись с выбо-
ров. Это снизило конкуренцию и позволило Саймону 
подняться в рейтинге.

Саймон сменил первую собаку-мэра Нью-Йорка 
Салли Лонг Дог, избранную в 2023 году. Вице-мэром 
стала такса Пеппер, сообщает New York Post.

На вечер были приглашены предста-
вители общественности, местные поэты 
и писатели, преподаватели университета 
имени Коркыта Ата, студенческая моло-
дежь.  Гости вечера рассказали о много-
гранном таланте поэта, его богатом поэ-
тическом наследии, значении его твор-
чества в формировании национального 
самосознания. 

Автор первого Гимна Казахстана Ка-
дыр Мырзалиев оставил богатое лите-
ратурное наследие. Он написал более 40 
поэм, большое количество сборников 
стихов, литературно-критических статей. 

К.Мырзалиев уроженец Уральской об-
ласти. Родился в 1935 году в Жымпиты, 
выпускник филологического факультета 
КазГУ имени Кирова (ныне Казахский на-
циональный университет имени Аль-Фа-
раби). Свой путь в литературу начинал с по-
пулярного детского журнала «Балдырған», 
не случайно в течение своего творческого 
пути он много писал для детей. Много лет 
К.Мырзалиев посвятил журналистике. Ра-
ботал в журнале «Жұлдыз» – заведующим 
отделом поэзии и критики, ответственным 
секретарем, заместителем главного редак-
тора. Заведовал отделом казахской поэзии 

в издательстве «Жазушы», был редактором 
издательства «Балауса», совет-
ником секции поэзии Союза 
писателей Казахстана.

К.Мырзалиев зани-
мался художествен-
ным переводом. Бла-
годаря ему на ка-
захском языке за-
говорили классики 
мировой литерату-
ры. Создал ряд пьес 
разного жанра – са-
тирические о без-
бородом обманщи-
ке Алдар-Косе, дра-
мы «Амир-Темир» о вели-
ком правителе средневековья 
и «Жаралы Жолбарыс» о послед-
них трагических днях жизни народно-
го батыра Махамбета. Всего в свет вы-

шло около 70 произведений писате-
ля, многие из них переведены на языки 
народов мира. 

Известный в области жырау и кобы-
зист Марат Сугирбай исполнил жыры 

Култегина, домбрист, акын айты-
са Бексултан Орынбасар – терме 

на слова К.Мырзалиева. Пес-
ня «Атамекен» на слова поэ-

та прозвучала в исполнении 
солиста областной филар-
монии Жалына Жусупова. 
Также прозвучали стихи 
молодых кызылординских 
авторов.

Стихи поэта читали ар-
тисты театра «Жастар», 

школы «Ұлағат» и шко-
лы-лицея №23 имени Ж.Ки-

затова. Для гостей вечера была 
организована выставка «Қазақ 

поэзиясының ойшыл ақыны», по-
священная творчеству К.Мырзалиева. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
фото из открытых источников

ВЕЧЕР ПОЭЗИИ

Памяти  Кадыра  Мырзалиева 
В этом году в республике отмечается 90-летие народного писателя Ка-

захстана, поэта и переводчика Кадыра Мырзалиева. В рамках юбилейной 
даты в областной универсальной научной библиотеке имени А.Тажибаева 
был организован вечер поэзии, посвященный творчеству выдающегося ма-
стера пера, оставившего яркий след в национальной литературе.

Свой путь на профессиональную сце-
ну певица начинала в столице республи-
ки в составе вокально-инструментально-
го ансамбля. Вернувшись в родную Кы-
зылорду, Рауза отучилась в музыкальном 
колледже имени Казангапа по классу во-
кала. Ее наставниками были известные в 
регионе педагоги Пернебек Сулейменов, 
заслуженная артистка Казахстана Кара-
коз Акдаулетова, Инаят Жарылканов. 
Еще в стенах вуза Р.Искакова участво-
вала в различных вокальных конкурсах и 

фестивалях. В 2002 году стала 
лауреатом конкурса имени 
Розы Баглановой, по-
лучив награду из рук 
выдающейся певи-
цы. Отмечена ме-
далями и грамота-
ми профильного 
ведомства, обла-
датель нагрудно-
го знака «Отлич-
ник культуры». 

В репертуаре пе-
вицы наряду с про-
изведениями совре-
менных казахстанских 

композиторов широко пред-
ставлены народные песни. 

Одну из них, очень попу-
лярную в народе песню 

«Сәулем-ай» испол-
нила Динара Кыдыр- 
бай и не менее из-
вестную, шаловли-
вую и радостную 
«Бипыл» – Эльми- 
ра Калхожаева в со-

провождении ан-
самбля кобызистов 

«Қорқыт сазы». 
Прозвучали также 

хиты казахской эстрады, 

в том числе «Ақмаңдайлым», «Іңкәрім-
ай» из репертуара Розы Баглановой, 
а также песни Шамши Калдаякова, 
Ескендира Хасангалиева и других из-
вестных казахстанских композиторов. 

Музыкальное сопровождение песен 
обеспечили хорошо известные кызылор-
динскому зрителю коллективы област-
ной филармонии – вокально-инструмен-
тальный ансамбль «Сыр самалы», трио 
«Тұран», фольклорный ансамбль «Ақме- 
шіт», ансамбль кобызистов «Қорқыт 
сазы». Особый колорит концерту придали 
хореографические постановки танцеваль-
ных коллективов «Томирис» и «Ай-Ару». 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ 

ФИЛАРМОНИЯ

Старые  песни  о  главном В Кызылорде в Центре искусства 
в рамках проекта «Жылы жүзде- 
су» – «Теплые встречи» прошел 
концерт солистки областной филар-
монии Раузы Искаковой под назва-
нием «Сұлу Сырдың бойында».

С сентября прошлого года Центр 
семьи функционирует как фили-
ал центра «Анаға тағзым». Так-
же здесь находится городской от-
дел регистрации актов гражданского 
состояния. 

По словам заместителя директора об-
ластного филиала государственной кор-
порации «Правительство для граждан» 
Жанар Ахетовой, с июня 2024 года они 
проводят торжественные церемонии по 
случаю вручения свидетельств о заклю-
чении брака, рождении ребенка, удо-
стоверений личности и пенсионера. С 
тех пор провели более 500 церемоний – 
все услуги проводятся бесплатно, кроме 
бракосочетания.

– Заметила, что молодые пары не 
всегда осознают важность церемонии 

бракосочетания в нашем центре, – от-
метила Ж.Ахетова. – Зачастую они не за-
интересованы в таких мероприятиях или 

предпочитают проводить их в рестора-
нах. Иногда женихи приходят на цере-

монию в спортивной одежде. Церемо-
ния в таком красивом здании, как наш 

центр, добавляет торжественности и зна-
чимости событию. Ведь у нас есть вели-
колепные залы регистрации и торжеств, 

уютные комнаты ожидания для жениха и 
невесты, а также специальные помеще-

ния для фотосъемок. Мы стараемся объ-
яснить молодоженам, что регистрация 
брака в официальной обстановке – это 
не просто формальность, а важный этап 
при создании новой семьи.

Кызылординец Сеилхан Жаманов при-
шел получить удостоверение пенсионера:

– Сказали, что церемония вручения до-
кумента будет проводиться в торжествен-
ной обстановке, поэтому пришел сюда с 
родственниками. Мне кажется, это отлич-
ная инициатива. Здание здесь потрясаю-
щее. После церемонии мы планируем от-
метить это событие, – сказал пенсионер.

Центр семьи не ограничивается толь-
ко регистрацией актов гражданского 
состояния.

– Здесь проводятся различные тренин-
ги и другие мероприятия, которые помо-
гают молодым семьям укрепить отноше-
ния, сохранить традиции, научиться вза-
имодействовать и преодолевать трудно-
сти вместе, – говорит заместитель ди-
ректора «Анаға тағзым» и Центра семьи 
Айдана Хабиева. – Надеюсь, благода-
ря этому семьи станут крепче и счастли-
вее, а количество разводов уменьшится. 

К примеру, после подачи заявки на ре-
гистрацию брака молодым людям пред-
лагают пройти подготовку к семей-
ной жизни. Для них проводятся лек-
ции на тему супружеской ответственно-
сти, об отношениях с родственниками, 
о роли мужа и жены в семье, финансо-
вой грамотности. Также в центре про-
водятся встречи с парами, проживши-
ми вместе долгие годы. Они рассказыва-
ют молодым о семейной жизни, делят-
ся своим опытом. Кроме того, здесь всем 
нуждающимся предоставлены услуги 
психолога. 

– Я часто взаимодействую с супру-
жескими парами, которые находятся на 
грани развода, – говорит психолог Умит 
Меиргазыкызы. – Мы выясняем причи-
ну развода и предлагаем помощь. В ос-
новном, приходят женщины. Они часто 
жалуются на отсутствие ответственности 
со стороны мужчин или вмешательство 
родственников в их семейную жизнь. 
Некоторые дамы сетуют на то, что их 
мужья страдают зависимостью от азарт-
ных игр. Также предоставляю консуль-
тации для отцов, которые пришли полу-
чить свидетельство о рождении ребенка. 
А еще мы периодически проводим опрос 
«Готовы ли вы стать отцом?» и рассказы-
ваем о роли папы в семье. Замечаю, что 
сейчас отцы стараются быть друзьями 
для своих детей.

Центр также поддерживает местных 
предпринимателей, занимающихся ру-
коделием. Здесь регулярно проводят-
ся ярмарки в рамках проекта «Brendke bir 
qadam», на которых мастера могут пред-
ставить свои изделия, обменяться опытом 
и найти новых клиентов. Эти мероприя-
тия помогают сохранить традиции народ-
ного ремесла. 

А. Хабиева поделилась планами на бу-
дущее. В скором времени в центре пред-
стоит реализовать проект «Бақытты ме-
кен», в рамках которого специалисты об-
ластного центра здоровья молодежи, мо-
лодежного ресурсного центра, центра 
«Мансап» и филиала АО «Отбасы банк» 
будут проводить консультации для мо-
лодых пар. Также намечается запустить 
проекты «Өнеге like», «Тақиялы періште» 
и другие, направленные на улучшение 
отношений между супругами. 

  Айдана МУСАЕВА

«ОТБАСЫ ОРТАЛЫҒЫ»

Объединяя судьбы
В сентябре 2023 года в Кызылор-

де открылся «Отбасы орталығы». 
Это современное здание площадью 
более двух тысяч квадратных мет- 
ров – одно из красивых в городе.  

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 
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